



[GUILLERMO MORA, JEFE DE LA UNIDAD DE EMERGENCIA Y EX DIRECTOR (S) DEL HOSPITAL DE IQUIQUE]

“El Hospital de Iquique necesita una ampliación urgente”

Junto al problema presupuestario que vive el recinto, el también director de Afumed aseguró que en infraestructura están al límite, señalando que es urgente la necesidad de poder ampliarlo y de habilitar al 100% el Hospital de Alto Hospicio.

Germán Pozo-Sanhueza
 german.pozo@estrellaiquique.cl

Ante la crisis que vive el Hospital de Iquique, el Dr. Guillermo Mora asegura que la situación es crítica, apuntando a un mal cálculo a nivel central del presupuesto que necesita el recinto para poder operar hasta fin de año. “Seguimos con un déficit presupuestario en el Hospital de Iquique. Hasta ahora solo han existido intenciones de mejorar el presupuesto. Si bien hace algunos días el Consejo Regional tuvo una sesión especial, votando a favor de traspasar cerca de \$5 mil millones, es solo una propuesta, ya que le tienen que pedir permiso a Hacienda, quienes tienen la última palabra. En concreto, actualmente las platas que se necesitan no están disponibles”.

- ¿Cómo se llegó a este escenario?
 - Si bien otros años hubo déficit en algunas áreas, eran cosas puntuales. La crisis que vemos hoy en el recinto es porque al hospital le bajaron \$10 mil millones de su presupuesto iniciando el 2024. El año pasado, el Hospital de Iquique, bajo el artículo 22 que permite la compra de insumos y mantenciones, gastó \$34 mil millones, unos \$3.200 millones mensuales. En base a las necesidades del recinto, para el 2024, la proyección presupuestaria que se hizo fue de \$38 mil millones, sin embargo, el estado destinó solo \$24 mil millones, es decir \$10 mil millones menos que el 2023. Fondos insuficientes que permitan financiar con mantención y equipamiento hasta el mes de julio.



FOTO: CEDIDA POR EL ENTREVISTADO

HACE ALGUNOS DÍAS EL DR. MORA EXPUSO SOBRE LA CRISIS QUE VIVE EL RECINTO HOSPITALARIO EN EL CONGRESO

Ante eso, el Servicio de Salud inyectó recursos que estaban destinados al Hospital de Alto Hospicio, que sumado a gestiones del Hospital de Iquique, permitieron aumentar los recursos para garantizar la operatividad hasta finales de octubre. A pesar de todo, siguen faltando recursos para noviembre y diciembre. Lamentablemente esta problemática no solo afecta a Iquique, también a varios hospitales del país. Hubo un mal cálculo del presupuesto para salud a nivel central.

- ¿Siente que la masiva migración de afiliados de Isapres a Fonasa ha incidido en esta crisis presupuestaria?
 - Es un factor que ha influido mucho en el actual panorama presupuestario. En Tarapacá cerca de 3 mil personas migraron de isapres a Fonasa.

Sin embargo, creo que el factor que más ha influido en todo esto es el exponencial aumento de la población a raíz de la migración, lo cual ha sobrecargado al sistema que estaba diseñado para menos personas. Sumado a esto, ante la compleja situación de seguridad que vive la región por la llegada de delincuentes extranjeros, han aumentado ciertas atenciones que requieren varios insumos como los heridos a bala. Antes teníamos un caso al mes, hoy son dos o tres por día. Otro punto que también ha incidido es que mucho paciente crónico que no se trató durante la pandemia, ha empeorado su condición, lo cual se traduce en atencio-

nes de mayor complejidad. Lamentablemente para el Ministerio de Salud, si bien atendemos casos de alta complejidad, estamos catalogados como un recinto de mediana complejidad, dando recursos bajo ese concepto. El Hospital de Alto Hospicio podría ser una buena opción para descomprimir el de Iquique, sin embargo ha sido muy lenta la habilitación de este recinto, acrecentando aún más la situación.

- ¿Cree que es necesaria una ampliación?
 - Sin duda que el Hospital necesita una ampliación urgente ante la falta de un proyecto que considere un nuevo recinto para la capital regional. Por más de una

década hemos solicitado la construcción de un Centro de Diagnóstico Terapéutico (CDT) aledaño al hospital, el cual nos ayudaría un montón para descomprimir el recinto, sin embargo se han tenido otras prioridades de inversión como el Hospital de Alto Hospicio y el Centro Oncológico, junto a otras grandes obras públicas como el nuevo estadio Tierra de Campeones. Creo que es posible destinar algunas zonas del actual Hospital de Iquique para la construcción de un CDT. A pesar que se han presentado proyectos, quedan archivados. Finalmente son las autoridades locales quienes deciden.

- Hemos visto que los gremios del Hospital se han manifestado. ¿Han pensado en endurecer las manifestaciones para tener soluciones?
 - No descartamos nada. Sin

embargo, creo que estas manifestaciones deben ser estratégicas, evitando llegar a puntos como la paralización de funciones del Hospital, ya que se perjudicaría más de los que está la situación de los pacientes que allí se atienden. Soy más partidario de establecer diálogos efectivos con las autoridades competentes para buscar soluciones.

- Hemos visto que hay bastantes vacantes de médicos ¿en que se ha fallado para incentivar a estos profesionales a trabajar en la zona?

- Los distintos gremios han planteado por años la necesidad de contar con más médicos, logrando que estos profesionales pudiesen devolver sus becas acá en la región, una zona extrema, por un periodo de 3 años y no 6, lo cual incidió en el aumento de interesados en venir a trabajar a Tarapacá. Este año lamentablemente esto cambió, ya que a comienzos de año, el llamado a concurso que hizo el Servicio de Salud de Tarapacá, este organismo de forma unilateral decidieron subir la devolución de becas de 3 a 6 años. A pesar que se le dijo al Servicio que era una mala medida, ocurrió lo que se temía que iba a pasar, ya que bajaron drásticamente los postulantes, ya que los médicos jóvenes no tienen el interés de venir hasta acá por un periodo tan largo de tiempo, prefiriendo otras localidades que ofrecen más comodidades para ellos, más cerca de las zonas donde estudiaron. Si bien el de Alto Hospicio es una solución, necesitamos que se acelere la apertura total del recinto y que se hagan las gestiones correspondientes para que los médicos que faltan lleguen a este recinto.

“
 Siguen faltando recursos para noviembre y diciembre.
 Dr. Guillermo Mora
 ”